
部门回复精选

10月23日，宁波日报、甬派、宁波民生e点通对街头电动自行车换
电柜安全隐患问题进行了报道，引发不少网友和业内人士的关注。换电
柜超标电池能管住吗？相关建设的消防标准能否落地？布局如何更好地
满足需求？连日来，记者继续走访多名业内人士，关注电动自行车换电
柜安全隐患和行业发展问题，寻求破解之道。
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三问换电柜治理，安全便捷如何并重？

记者通过采访了解到，换电柜
超标电池问题，源头在于外卖骑手
的电动自行车“解速”改装、超速
行驶问题。

记者调查发现，2019 年国家
出台了“电动自行车最高设计时
速不超过 25 公里”的规定，多年
来 一 直 面 临 难 以 执 行 的 尴 尬 境
地。通过修改设置，使电动自行
车“解速”已成了行业内公开的
秘密。虽然诸多电动自行车品牌
的线上官方旗舰店均称不支持解
除限速，但到了这些品牌的线下
门店，“解速”是常规操作，且门
槛很低。此外，线上也有不少商
家以“报警器”“通用锁”为名，
在电商平台售卖各品牌电动自行
车 的 解 速 器 ， 价 格 在 百 元 以 内 ，
操作门槛同样很低。正是这个市
场需求，让电动自行车限速规定
沦为空文。

“要求电动自行车速度快、续
航里程长，这就打开了超标电池的
需求之门。而外卖骑手行业的特殊
性，对超标电池更有着强烈的依
赖。”一名电动自行车销售商对记
者说。

10 月 27 日 18 时左右，在宁波
国际金融服务中心 B 座楼下，一名
外卖骑手匆忙将车子停好，取下外
卖后一路小跑到大堂内的外卖寄存
柜，扫码将外卖存入柜体内，然后
电话通知消费者来取货。记者见缝
插针地与他简单攀谈了几句：

“如果全面禁用超标电池，在
规定的 25 公里时速以内行驶，对
你们的营生有影响吗？”

“现在的平台超时考核制度精
确到秒。送单过程中会遇到很多不
确定因素，如顾客地址填错、商家
卡餐，还有遇到路口红灯等，这些
因素都会影响送货时长，从而影响
我们的考核。如果电动自行车最高
时速只有 25 公里的话，几乎每单
会超时，可想而知的结果就是被平
台扣钱。”

“要扣多少钱？”
“按超时规定的话，每单五元

钱的配送费平台会扣一半，这样我们
就白干了！”

如何破解上述难题？
“超标电池问题愈演愈烈，不仅存

在安全隐患，还有碍行业公平竞争。”
宁波铁塔换电业务总监张鸣恺认为，
要对照电动自行车新国标，开展换电
环节源头治理。“我们倡议各换电运营
企业依法合规经营，不发生电动自行
车非法拼装、加装、改装等情况，不
和存在涉电动自行车违法违规行为的
单位、商户、骑手合作，不向两轮电
动自行车提供 60 伏及以上电池租赁与
换电服务，严格贯彻落实国家、浙江
省和宁波市政策、法规、标准。”张鸣
恺表示。

日前，工信部会同公安部、应急
管理部等部门，对最新修订的 《电动
自 行 车 安 全 技 术 规 范》 公 开 征 求 意
见，拟修订的“新国标”在提高防火
阻燃性能、防范非法改装行为、限制
车速等方面提出进一步要求。同时，
工信部发布了全新的 《电动自行车用
锂离子蓄电池安全技术规范》，并将之
作为电动自行车用锂离子电池安全强
制性国家标准，通过规范产品设计和
生产，力图降低安全事故发生率，保
障消费者人身健康与生命财产安全，
促进行业健康有序发展。该标准将于
今年11月1日正式实施。

“新国标的实施将显著提升电动自
行车用锂离子蓄电池的安全性能。对
换电柜行业而言，这意味着其所使用
的电池将具备更高的安全标准，从而
有效降低因电池故障引发的火灾等安
全事故发生率。”海曙区消防救援大队
相关负责人认为。

宁波市电动自行车行业协会执行
会长张锡良认为，要破解超标电池的
难题，还要注重以市场需求为导向，
疏堵结合。“新国标实施后，对电动自
行车超速行为可以考虑严管。但另一
方面，对于有长距离出行需求的老百
姓和外卖骑手等，宁波可通过地方立
法的形式，考虑开放电动摩托车。这
也是破解难题的方法之一。”他表示，
这样一来，各方需求都能得到有效满
足，而且监管压力也会小很多。
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换电柜场所和柜体的消防安全隐
患，是需要破解的另一难题。

在海曙区新街的一处美甲店内，
多个品牌的换电柜挤在狭小的空间
内，挂在天花板上的线路相互缠绕，
显得非常凌乱。来此更换电池的外卖
骑手络绎不绝，使这里不到 10 平方
米的空间更为拥挤。

这是室内换电柜存在明显消防安
全隐患的一例。

宁波市建筑设计研究院总工程师
郭晓晖曾负责主持起草了《宁波市电动
自行车充停充换场所设计技术细则》。
他对记者说：“我们在排查中发现，目
前不少换电柜摆放在店面房内，这种运
营模式的安全隐患是最大的。”

海曙区市政设施养护中心一名负
责人告诉记者，根据排摸调查，目前
换电柜行业建设运营标准、规范尚不
完备，运营企业参差不齐，在平台建
设、运输存储、技术规范、运营维护
等方面差异很大，缺乏统一监管。

记者查阅相关资料发现，按照国
家标准 《电动自行车集中充电设施

第 1 部分：技术规范》 要求，换电柜
仅适用于对额定电压 48V 锂离子蓄电
池组充电和换电。换电柜柜体的结构
主要由壳体、充电仓、充电模块、显
示屏、通信、温度控制和安全防护 7
部分组成。

《规范》 特意提出，换电柜内应
安装消防装置，具体要求为设置独
立的消防电源，并满足 60 分钟供电
的需要；具有火灾探测、声光警报
功能；灭火介质应能以设计值到达
任一充换电单元；具备手动和自动
喷 放 的 选 择 功 能 ； 应 进 行 灭 火 试
验 ， 试 验 过 程 无 飞 溅 物 飞 出 柜 体 ；
从肉眼可见明火起，5 分钟内扑灭，
15 分钟内无复燃；除热失控触发的
电池外其他电池无热失控现象。

“对照上述 《规范》 要求，目前
有相当多的换电柜是未达标的，因
此，将 《规范》 要求落实是非常急迫
的工作。可以按照国家和本市加强电
动自行车全链条监管要求，结合电动
自行车充电设施及电池相关国家标准
内容，加快制定我市充换电柜电池回

收管理及电动自行车充电接口技术标
准，明确柜体、电池技术安全要求。”
浙江诚德检测研究有限公司总经理王
阳认为。

海曙区人民检察院在给相关部门
的 司 法 建 议 中 提 出 ， 要 解 决 上 述 问
题，首先应落实“行业监管+属地监
管”的原则。按照电动自行车专项要
求，场所管理、设施设备、消防安全
等行业主管部门及属地政府依职责对
现存换电柜设施开展全面检查，对不
符合要求的及时淘汰，对存在隐患的
场所及时整治。同时，明确“具体罚
则”和“操作规范”。

“我们在调研中发现，对违规经营
60V 电瓶的罚则不明确，换电柜设置经
营过程中无事前审批、无事后备案、无
事中监管。建议参照电动自行车集中充
电设施建设模式，由相关行政机关集中
建设或推荐换电柜经营点，统一消防标
准和措施，推动行业监管部门或行业协
会建立统一的换电柜运营数字监督平
台，推动换电柜行业安全合规经营。”
海曙区人民检察院相关人士说。
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调查中记者发现，一方面是不
少换电柜运营企业“野蛮生长”，
另一方面是换电柜尚不能满足外卖
骑手的需求。这就是目前换电柜行
业发展的现状。

据悉，今年 7 月，浙江省已启
动外卖骑手电动自行车“以换代
充”计划，预计到 2024 年底，全
省外卖行业将新增 2 万辆换电模式
电动自行车，覆盖 90%的专送外卖
骑手。

根据计划，外卖平台将联合换
电品牌方、租售车企业，搭建车电
一体的租售平台，为全省百万外卖
骑手提供具有安全保障的国标电动
自行车及便捷高效的换电服务。鼓
励外卖骑手加快淘汰老旧电动自行
车，更换使用换电式电动自行车，
推动外卖电动自行车“以换代充”
安全续航。

“从宁波来看，目前在中心城
区设立的换电柜相对密集，数量接
近 2000 个 ， 但 点 位 分 布 不 均 衡 ，
郊区点位严重不足。如果要满足外
卖骑手的需求，布柜应在 4000 个
以上。”张锡良认为。

“有时，我们送外卖，骑到较
为偏远的地方，就会觉得换电不方
便！”“90 后”外卖骑手小张向记
者吐槽。他还表示，外卖骑手对换
电成本也比较敏感。“目前市面上
的换电柜，电池月租费在 250 元至

300 元之间，感觉还是有些贵。为了抢
首充的优惠，我都下了 10 多个品牌的
换 电 App 了 ， 一 一 注 册 ， 非 常 不 方
便。希望未来换电的成本能降下来！”
小张表达了他的期许。

“当前我市换电行业未纳入城乡建
设规划，设施建设缺少相应的报建报
批 流 程 ， 建 设 和 引 电 难 度 大 、 成 本
高。选址难、场租费高、电费高问题
突出，企业运营成本高，从而提高了
换电使用成本。居民换电使用习惯仍
有待培养，各地虽已对楼道充电、飞
线充电等违规行为提出明确要求，但
这些现象仍普遍存在。”张鸣恺认为，
为 进 一 步 推 进 换 电 行 业 健 康 有 序 发
展，需要多措并举，综合施策：

一是将换电设施纳入城市基础设
施范畴，纳入城乡建设规划，简化报
建报批流程，开放市政、绿化、街道
等 公 共 空 间 ， 结 合 “ 未 来 社 区 ” 建
设，加强统筹规划，优化设备布局。

二是建立行业监管体系，明确换
电行业的政府主管部门，明确运营企
业资质和行业标准，实行考核制度，
清退不规范运营企业，确保建设、运
营质量。

三 是 积 极 引 导 居 民 使 用 换 电 设
施，政府、企业、公众共同加强安全
宣传，引导市民关注换电设施的安全
性、便利性，逐步认识到换电出行在
解决电动自行车充电难、充电慢、充
电不安全问题上的积极作用。
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4号线西延段为何还没开通
江北大道拓宽何时能完工

编号为“8188799”的网友：轨道交
通 4号线西延段已验收通过，为什么迟迟
不开通？住在慈城西线这一带的百姓出行
很不方便，每天堵车。地面在修路段什么
时候能完工？

市轨道交通集团：4 号线西延段目前
正在加快推进开通前各项准备工作，预计
今年内开通，具体开通时间敬请关注宁波
轨道交通官方发布。

市住建局：江北大道拓宽一期工程与
轨道交通 4 号线西延工程共线，根据两个
项目建设时序统筹安排，江北大道拓宽一
期工程需在轨道交通 4 号线上部结构完成
后 （2024 年 6 月） 才具备全面实施条件，
目前江北大道拓宽一期工程建设有序推
进，后续进一步增加人员和机械投入，全
力加快推进项目建设，力争在 2025 年 8 月
建成。

2021年交付，房产证是2022年的
能享受旧房装修补贴吗

编号为“8183631”的网友：房产证
首次登记日期在 2022年 1月 1日以后，但
是交房日期在 2021 年，这样可以申请旧
房装修补贴吗？

余姚市住建局：您好，现有产权证登
记日期在 2022 年 1 月 1 日以后的房产，可
提供房屋所有权证 （大产权证） 办理时间
在 2022 年 1 月 1 日之前的相关证明材料，
具体可拨打办公室电话 89554938。

公积金支付商品房首付款
流程是怎样的

网友“payforit”：公积金政策调整
后，支付购房首付款的具体流程没有地方
可以查询。开发商说整个流程非常复杂，
时间久，不太好办理。请问提取公积金用

于支付首付，具体流程是怎样的？
市住建局：住房公积金支付商品房首

付款业务办理流程：房地产开发企业到楼
盘所在地公积金中心进行备案—申请人携
带相关材料到购房地公积金中心提出申请
—房地产开发企业提供已备案的 《商品房
买卖合同》、首付款发票等材料到购房地
公积金中心申请办理住房公积金提取手续
—公积金中心将申请人住房公积金划入房
地产开发企业的资金监管账户。

属地卫生院配不到
慢性病药物该怎么办

网友“胡晓”：我是糖尿病人，需注
射地特胰岛素，以前在卫生院可配，可从
9月起就配不到了，要求外配。到其他医
院也是一样不能配。请问这是什么原因？
怎样才能配到地特胰岛素？

市卫生健康委：如果卫生院没有某种
糖尿病治疗药物，您可以先在卫生院进行
缺药登记，由卫生院在约定时间内向医共

体牵头单位调配或自行采购到位后再去配
药。也请您提供就医医疗机构名称，以便
向您提供帮助。

下班途中发生交通事故
对方误工费赔付不足怎么办

网友“甜心少女222”：员工下班路
上发生交通事故负次要责任，对方赔偿了
医药费、误工费、护理费等，其中误工费
赔付不足，差额是需要公司补上吗？工伤
保险赔付是怎么规定的？

市人社局：职工在上下班途中受到
道路交通事故伤害、在事故中承担次要
责任，可以由用人单位、受伤职工及其
近亲属、工会组织，向用人单位统筹地
工伤保险行政部门提出工伤认定申请。
如 果 职 工 的 此 次 事 故 伤 害 被 认 定 为 工
伤 ， 经 劳 动 能 力 鉴 定 后 ， 可 以 按 照 国
家、省、市相关规定享受相应的工伤保
险待遇。

职工因第三人的原因造成工伤的，工

伤保险按照“总额补差”原则，工伤职工可
以先向第三人要求赔偿后，赔偿数额低于其
依法应当享受的工伤保险待遇的，可以就差
额部分要求工伤保险基金或者用人单位支
付。

二手车位交易不通过中介
需哪些材料

编号为“169288”的网友：二手车位
不通过中介交易的话，是什么流程，需要哪
些材料？哪些需要提前准备，哪些是现场填写？

市自然资源和规划局：一般情况下个人
之间二手车位的交易买卖，可在窗口现场先
办 理 网 签 手 续 ， 再 凭 申 请 表 （可 现 场 填
写）、身份证明、不动产权证书、网签合
同、完税凭证等材料，申请办理不动产转移
登记手续。如有疑问，可拨打相关部门电话
进 行 咨 询 ： 宁 波 市 房 产 市 场 管 理 中 心

（0574-89180573）、宁波市不动产登记中心
（0574-87185516）。

（张枫）

海曙区一换电柜场所设在美甲店内海曙区一换电柜场所设在美甲店内。。外卖骑手正在一个换电柜前更换电池外卖骑手正在一个换电柜前更换电池。。

一家换电柜的电池租赁广告显示一家换电柜的电池租赁广告显示，，该品牌涉嫌使用超标电池该品牌涉嫌使用超标电池。。

换电柜安全隐患问题经报道
后，引发网友热议。不少网友呼吁相
关部门强化管理，杜绝隐患。

网友“多多2002”：这是一味追
求“快”的结果。快速上马、快速扩张、
快速见效，其背后却是一堆隐患。

网友“北辰 1nxy”：“以换代
充”本来是件好事，可惜不能规范运营。
希望相关部门能强化监督，杜绝隐患。

网友“国朝”：对不达标的换电
柜，政府应该取缔，由执法部门开展
联合调查，查找生产源头，从根本上
消除安全隐患，而不是睁一只眼闭
一只眼，到了发生事故时，才匆匆忙
忙来个亡羊补牢。

网友“人生如梦”：街头换电柜
“野蛮生长”隐患多，是及时的提醒，
是该好好管管了。换电柜易于安装
的同时却缺乏有效监管，一些换电
柜的选址还侵占了公共空间。期待
政府有关部门提早积极介入，主动
治理，从设备选址、安装到日常运维
等明确安全要求，为今后运营商履
行安全生产主体责任提供依据，也
为此类隐患治理明确标准。

网友“嘘！”：对换电柜选址、布
线和运营等方面，相关部门需尽快
出台统一的标准。

强化管理，杜绝隐患

网友期盼


